

Una auténtica vocación docente

69658P

## MOISES MUSSA BATTAL

Su rica existencia siguió el trazado de la vida de un hombre justo: nació en Valparaíso el 1º de enero de 1900, con las luces de un siglo que se anunciaría esperanzadora y se ha ido con las congojas de ese mismo siglo que se humboea en manos de los hombres que han olvidado el valor de la vida.

Con su presencia se proyectaba todo el poderoso caudal de cultura de su progenie, siglos de sabiduría corrían en su sangre y por el río de su pensamiento desbordábase su inquebrantable lecho de valores de un humanismo activo.

Fue un profundo pensador del querer docente, escribió una vez que "El problema de la educación es siempre seductor. Su hechizo está en sus íntimos enlaces con la cultura y la vida social, con la formación de la personalidad y el destino del hombre y de los pueblos, con las esperanzas colectivas y los anhelos que alientan las generaciones actuales para su futuro próximo o lejano".

Altos círculos universitarios y académicos de Chile, Europa y USA confluyeron en su formación: en la Escuela Normal José Abelardo Núñez, recibió en 1919 su título de Profesor Primario; continuó sus estudios en el Instituto Pedagógico para obtener su título de Profesor de Estado en Castellano y Filosofía en 1926, con su memoria, "Estudio de Literatura Comparada a base de *La Verdad Sospechosa* de Juan Ruiz de Alarcón y *Le Meilleur de Cosmopolis*"; en 1928 alcanzó el Grado de Master of Arts y Diploma de Teacher of Education en la Universidad de Columbia, New York; en 1929 recibe su Doctorado en Filosofía y Letras en la Universidad Central de Madrid.

Su actividad docente fue múltiple, ejerciéndola en distintas instituciones como: director o profesor: Escuela Normal José Abelardo Núñez, Instituto Pedagógico, Liceos, Universidad de Chile, Universidad Técnica del Estado, Institutos de las Fuerzas Armadas.

Su acción en las aulas se proyectó a través de numerosas y calificadas obras: *Nuestro problema educacional*, *Nuestros alumnos*, *Las investigaciones científicas en nuestra educación*, *Cuestiones Mínimas de Educación*. Tradujo la obra *Mejores Escuelas* de Stearns y Washburne y susas son dos acertadas versiones de *El Profeso* y de *El Jardín del Profeso* de Gilbreth, Jali Gilbreth.

Ejerció el periodismo en las ciudades de Rancagua y Copiapó y en Santiago su pensamiento tuvo cauce en

la "Revista Educación" del Ministerio del ramo, "Oriente", cuyo Consejo Editorial integró hasta sus últimos días. Fue entre sus más importantes colaboradores y preclaros inspiradores y durante largos años entregó sus ideas en torno a temas en los que se sabía significaba una visionaria garantía de postulados y soluciones efectivas.

Tuvo especial preocupación por las actividades gremiales del Magisterio y desarrolló una tenaz labor en este sentido en la Asociación General de Profesores, en la Presidencia de la Sociedad de Escuelas Normales, en la Federación de Educadores y en muchas otras entidades afines.

Integró diversas instituciones de orden intelectual. Miembro Académico de la Facultad de Filosofías y Educación de la Universidad de Chile; fundador del Instituto Chileno-Arabe de Cultura, miembro del Instituto de Ciencias Penales, de la Sociedad de Escritores de Chile. El Círculo de Profesionales Chilenos de Ascendencia Árabe tuvo en él a su abogado fundador, participando, además, en las actividades de la Liga de Estudiantes Pobres y en la Junta de Beneficencia Escolar.

Diversas distinciones señalaron su querer de ciudadano ilustre: condecoraciones por 35 y 50 años de servicios distinguidos a la Educación Nacional, distinciones al mérito de las Repúblicas Árabes de Siria y de Egipto. Profesor Emérito de la Universidad Técnica del Estado. Fue declarado, asimismo, "Ciudadano Ilustre" de los Municipios de Rancagua y de Río Bueno.

La Francmasonería Chilena lo contó entre sus integrantes y a ella dedicó su vida con fraternal devoción, haciendo de los principios iniciáticos, una norma de conducta e irradiándolos en su acción pública, en la que se caracterizó por su rectitud, por su amor a la verdad y por su ejemplarizador espíritu filantrópico. \*

E.G.D.

No 297 Santiago  
OCIDENTE JULIO-AGOSTO 1962

**AUTORÍA**

E. G. D.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Moisés Mussa Battal [artículo] E. G. D. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)